

périglandulaire et alors, au lieu d'une pustule, c'est un petit abcès qui se développe. Et ainsi se trouve constituée l'*acné phlegmoneuse*, cette acné qui laisse des cicatrices, signes indélébiles de la suppuration profonde dont elle s'accompagne. Quand, sur le visage d'une personne, vous voyez des cicatrices acnéiques, vous pouvez être persuadés que l'inflammation et la suppuration se sont étendues au tissu voisin des glandes sébacées et qu'il ne s'est point agi d'une acné simple.

Tel est, messieurs, l'évolution de la lésion élémentaire de l'acné : la papule, accident primordial, est remplacée, secondairement et grâce à une influence étrangère, par une pustule qui, elle-même, a plusieurs manières de se terminer.

Mais il existe un deuxième mode d'évolution pour la papule : c'est de naître et de vivre et de mourir papule. Certaines papules ne s'infectent pas, se résolvent et disparaissent. On voit toujours chez les individus acnéiques de semblables papules.

Il arrive souvent que toutes les formes de l'acné inflammatoire, acné à papules et à pustules, acné indurée et même acné phlegmoneuse sont associées sur le même sujet dont certains dermatologistes désigneraient l'affection sous le nom d'*acné polymorphe*.

La maladie procède par poussées successives de telle sorte que, quand on examine le sujet, on a en même temps sous les yeux la lésion à tous ses degrés d'évolution. A côté des papules encore saines, on en voit d'autres qui sont infectées, d'autres plus profondément dégénérées constituent les vrais petits abcès ; certaines ont terminé leur carrière et ont laissé des nodosités ou des cicatrices. D'autre part, les poussées étant subintrantes et tous les nouveaux boutons qui paraissent pouvant s'infecter, la durée du mal est indéfinie.

Chez les personnes acnéiques, on voit couramment d'autres affections des glandes sébacées ; les acnéiques sont des séborrhéiques. Les troubles de leur sécrétion sébacée peuvent se manifester par de la séborrhée fluente. Ils ont une peau grasse, huileuse ; de leurs follicules béants s'écoule incessamment la matière sébacée liquide. D'autres, parmi eux, sont atteints de séborrhée sèche pityriasique du cuir chevelu, de ce qu'on appelait jadis pityriasis simplex. Les jeunes gens dont la figure est couverte de boutons d'acné, ont, en même temps, de la séborrhée pityriasique du cuir chevelu. Parfois, ces associations morbides ne sont pas contemporaines ; dans l'adolescence fleurit l'acné ; vers trente ans, apparaît la séborrhée du cuir chevelu ; à